

I Congreso Internacional: Una energía que iluminó el mundo. Crecimiento, retroceso y reinención de la industria del gas en perspectiva regional en el sur de Europa (siglos XIX-XX)

Barcelona, 9-10 de septiembre de 2019

En su objetivo por apoyar la divulgación y la sensibilización entorno a la energía, los próximos 9 y 10 de septiembre la Fundación Naturgy presentará en Barcelona un congreso internacional titulado “Una energía que iluminó el mundo”. Las jornadas dirigidas a investigadores y gestores energéticos del ámbito público y privado, tratarán sobre los distintos modelos gasistas en los países del sur de Europa a lo largo de la historia. El conocimiento de la evolución y las particularidades regionales de este sector, de capital importancia para el desarrollo económico territorial, permiten comprender las claves para afrontar los retos energéticos del futuro y acelerar la innovación. El congreso, organizado por la Fundación Naturgy y el Proyecto de Investigación “La industria del gas en España: desarrollo y trayectorias regionales (1842-2008)”, financiado por el Gobierno de España y Fondos FEDER, contará con la participación de reputados investigadores internacionales de los ámbitos de la historia, la economía, la ingeniería y el derecho.

La actividad gasista en la Europa del sur, iniciada en la década de 1820, ha experimentado un proceso de crecimiento, retroceso y reinención hasta nuestros días, caracterizándose por grandes disparidades regionales a lo largo de su historia. Por este motivo, es preciso considerar las particularidades territoriales, así como identificar los factores y analizar los distintos modelos de este sector vital en la estructura energética de los países de la Europa del sur. Especialmente desde la década de 1990, la Unión Europea ha apoyado al gas natural como energía limpia que posibilita progresar en la eficiencia, la diversificación energética y en la seguridad del suministro de energía. La Estrategia Horizonte 2020 de la Unión Europea prevé los complejos desafíos de la energía en el futuro, adaptando la política a cada contexto regional e impulsado la especialización inteligente de cada territorio para facilitar el crecimiento económico.

Programa:

9 de septiembre de 2019

8:30 - 9:00 h

Recepción de participantes y entrega de documentación

9:00 - 9:30 h

Sesión inaugural:

Sra. María Eugenia Coronado (directora general de la Fundación Naturgy)

Hble. Sr. Pere Aragonès (vicepresidente y consejero de Economía y Hacienda de la Generalitat de Catalunya) – por confirmar



Comunicaciones

9:30 -10:00 h

Los primeros clientes del gas del alumbrado en España: Barcelona 1843-1847.

Estructuras, categorías y patrones

Pere-A. Fàbregas Vidal (ESADE, Universidad Ramon Llull)

10:00 – 10:30 h

La conception régionale des réseaux gaziers en France: intérêts économiques, structuration du territoire, opportunités techniques

Jean-Pierre Williot (Université Paris-Sorbonne (Paris IV))

10:30 - 11:00 h

La vicenda del gas naturale in Italia dai primi ritrovamenti dopo la seconda guerra mondiale allo shock petrolifero in una prospettiva comparata regionale

Andrea Giuntini (Università degli Studi di Modena e Reggio Emilia)

11:00 - 11:30 h

Coloquio

Modera: Alberte Martínez López

11:30 - 12:00 h

Descanso

Comunicaciones

12:00 -12:30 h

La creación de empresas en la industria del gas en Cataluña desde sus inicios hasta la Guerra Civil

Anna Maria Aubanell (Universitat Autònoma de Barcelona)

12:30 -13:00 h

El gas manufacturado en Cataluña en ciudades medias y pequeñas: el caso de *Alumbrado de Poblaciones*

Joan Carles Alayo i Manubens y Francesc Xavier Barca Salom (Universitat Politècnica de Catalunya)

13:00 - 13:30 h

Ciervo en la Barceloneta (1861 – ca. 1960): ascenso y declive de una empresa auxiliar de la industria del gas, primera fábrica de contadores en España

Jesús Sánchez Miñana y Carlos Sánchez Ruiz

13:30 - 14:30 h

Coloquio

Modera: Mercedes Fernández-Paradas

14:30 - 17:00 h

Descanso



Comunicaciones

17:00 - 17:30 h

Historiografía de la industria del gas en Cataluña

Jorge Ranea de Oses (Universidad de Málaga)

17:30 - 18:00 h

La industria del gas en Castilla y León antes de la Guerra Civil: las fábricas de Valladolid y de Burgos (c.1860-c.1935)

Pedro Amigo Román (Universidad de Valladolid)

18:00 - 18:30 h

Municipalizar el servicio de gas en países con pocas municipalizaciones: los casos de Bilbao, San Sebastián y Burdeos (1885-1919)

Alexandre Fernandez (Université Bordeaux-Montaigne) y Carlos Larrinaga Rodríguez (Universidad de Granada)

18:30 - 19:00 h

El impacto del desabastecimiento de carbón en dos capitales europeas en el suministro de gas, Lisboa y Madrid, durante la Gran Guerra

Ana Cardoso de Matos (Universidade de Évora), Mercedes Fernández-Paradas y Nuria Rodríguez Martín (Universidad de Málaga)

19:00 - 20:00 h

Coloquio

Modera: Jesús Mirás Araujo

10 de septiembre de 2019

Comunicaciones

09:00 - 09:30 h

El negocio de Catalana de Gas y Electricidad (1960-1970)

Mariano Castro Valdivia y Juan Manuel Matés Barco (Universidad de Jaén)

09:30 - 10:00 h

Capital extranjero en la industria del gas en la periferia finisecular en perspectiva comparada. Buenos Aires y Andalucía, 1850-1914

Diego Bussola (Universidad Nacional de Rosario)

10:00 - 10:30 h

El consumo de gas en dos regiones periféricas, Andalucía y Galicia (1901-1960)

Mercedes Fernández-Paradas (Universidad de Málaga), Alberte Martínez López y Jesús Mirás Araujo (Universidade da Coruña)



Coloquio

10:30-11:00 h

Moderadora: Mercedes Fernández-Paradas

Descanso

11:00 - 11:30 h

Comunicaciones

11:30 - 12:00 h

“Una situación que forzosamente ha de resolverse”: los litigios de la incautación municipal de la Fábrica del Gas de Madrid (1917-1922)

Nuria Magaldi Mendaña (Universidad de Córdoba) y Nuria Rodríguez Martín (Universidad de Málaga)

12:00 - 12:30 h

El gas como espacio festivo: la conmemoración de la Tercera Guerra Carlista en la Plaza de Oriente de Madrid

Antonio Rafael Fernández Paradas (Universidad de Granada)

12:30 - 13:00 h

Un modelo de integración del capital británico en el régimen liberal español a partir de la inversión de la industria del gas: William Partington Hurts

Mercedes Fernández-Paradas (Universidad de Málaga) y Antonio Jesús Pinto Tortosa (Universidad Europea de Madrid)

Coloquio

13:00 - 13:30 h

Moderadora: Isabel Bartolomé Rodríguez

Clausura

13:30 h

Fecha: Lunes 9 de septiembre de 2019 y martes 10 de septiembre de 2019

Hora: De 8:30 a 20:00 h y de 9:00 a 13:30 h

Lugar: Fundación Naturgy – Auditorio Naturgy

Plaza del Gas, 1

08003 Barcelona

Organizan

Fundación Naturgy

Proyecto I+D de Excelencia “La industria del gas en España: desarrollo y trayectorias regionales (1842-2008)”, HAR2017-82112-P, financiado por el Gobierno de España y Fondos FEDER



Comité organizador

Presidenta

Mercedes Fernández-Paradas

Secretaría técnica

Nuria Rodríguez Martín, Jorge Ranea de Oses.

Vocales

Eduardo Ahumada Tello (Universidad Autónoma de Baja California), Joan Carles Alayo i Manubens, Francesc X. Barca Salom (Universitat Politècnica de Catalunya), Luis Bayardo Tobar Pesantez (Universidad Politécnica Salesiana del Ecuador), Isabel Bartolomé Rodríguez (Universidad de Sevilla), Diego Bussola (Universidad Nacional de Rosario), Ana Cardoso de Matos (Universidade de Évora), Mariano Castro Valdivia (Universidad de Jaén), Julio Contreras Utrera (Universidad Veracruzana), Alexandre Fernandez (Université Bordeaux-Montaigne), Antonio Rafael Fernández-Paradas (Universidad de Granada), Óscar Flores Torres (Academia Interamericana de Derechos Humanos, Universidad Autónoma de Coahuila), Andrea Giuntini (Università di Modena e Reggio Emilia), Carlos Larrinaga Rodríguez (Universidad de Granada), Luis López Molina (Universidad de Cádiz), Nuria Magaldi Mendaña (Universidad de Córdoba), Juan Manuel Matés Barco (Universidad de Jaén), Alberte Martínez López (Universidade da Coruña), Jesús Mirás Araujo (Universidade da Coruña), Florentino Moyano Jiménez (Universitat Rovira i Virgili), Antonio Jesús Pinto Tortosa (Universidad Europea de Madrid), Jorge Ranea de Oses (Universidad de Málaga), Rafael Ravina Ripoll (Universidad de Cádiz), Nuria Rodríguez Martín (Universidad de Málaga) y Jean-Pierre Williot (Université Paris-Sorbonne Paris IV).

Comité científico

Presidenta

Mercedes Fernández-Paradas

Vocales

Eduardo Ahumada Tello (Universidad Autónoma de Baja California), Joan Carles Alayo i Manubens, Francesc X. Barca Salom (Universitat Politècnica de Catalunya), Luis Bayardo Tobar Pesantez (Universidad Politécnica Salesiana del Ecuador), Caterina Benelli (Universidad de Messina), Isabel Bartolomé Rodríguez (Universidad de Sevilla), Diego Bussola (Universidad Nacional de Rosario), Ana Cardoso de Matos (Universidade de Évora), Mariano Castro Valdivia (Universidad de Jaén), Julio Contreras Utrera (Universidad Veracruzana), Alexandre Fernandez (Université Bordeaux-Montaigne), Antonio Rafael Fernández-Paradas (Universidad de Granada), Óscar Flores Torres (Academia Interamericana de Derechos Humanos, Universidad Autónoma de Coahuila), Andrea Giuntini (Università di Modena e Reggio Emilia), Judith J. Hernández G. de Velazco (Universidad de la Costa), Adriana Hernández García (Centro Universitario de la Ciénega, Universidad de Guadalajara), Guillermo Antonio Gutiérrez Montoya (Universidad Don Bosco. El Salvador), Francisco Jalomo Aguirre (Universidad de Guadalajara), Carlos Larrinaga Rodríguez (Universidad de Granada), Luis López Molina (Universidad de Cádiz), Nuria Magaldi Mendaña (Universidad de Córdoba), Juan Manuel Matés Barco (Universidad de Jaén), Alberte Martínez López (Universidade da Coruña), Elvira Medina Alvarado (Universidad de Guadalajara), Jesús Mirás Araujo (Universidade da Coruña), Florentino Moyano Jiménez (Universitat Rovira i Virgili), Antonio Jesús Pinto Tortosa (Universidad Europea de Madrid), Jorge Ranea de Oses (Universidad de Málaga), Rafael Ravina Ripoll (Universidad de Cádiz), Nuria Rodríguez Martín (Universidad de Málaga), Adailson Rui (Universidad de Alfenas), Adriana Sandoval Moreno (Universidad Nacional Autónoma de México), Clara Janneth Santos Martínez (Universidad Autónoma del Caribe), Alicia Torres Rojas (Universidad de Guadalajara), Rebecca Vargas Bolaños (Universidad de Costa Rica) y Jean-Pierre Williot (Université Paris-Sorbonne Paris IV).

Las propuestas de comunicación, consistirán en título y un resumen breve en inglés, catalán o castellano de entre 100-200 palabras, serán sometidas a una evaluación anónima por pares.